

Niñez en movimiento en América Latina y el Caribe. Hallazgos

Una población importante

- Las niñas, niños y adolescentes se están desplazando en la región de América Latina y el Caribe (ALC) a una escala mayor de lo que a menudo se cree. La población de NNA de 0 a 18 años constituyen el 19% de los migrantes en ALC y los jóvenes de 15 a 24 años el 14% (datos de 2019, pero que mantienen la tendencia). De hecho, los niños constituyen una mayor proporción de personas en movimiento en ALC que en cualquier otra región del mundo, excepto África

<https://www.migrationdataportal.org/themes/child-and-young-migrants>

En los últimos años, los mayores flujos migratorios transfronterizos en la región fueron:

- **A través de Centroamérica y México hasta Estados Unidos.** Los datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EE. UU. informan 479.728 encuentros con unidades familiares y 146.925 encuentros con NNA sin acompañamiento en la frontera entre EE. UU. y México en el año fiscal 2021. **133,726 migrantes de América del Sur, el Caribe y extracontinentales que ingresaron a Centroamérica a través de la brecha del Darién** en 2021, de los cuales el 23% eran niñas, niños y adolescentes. México y Centroamérica es una área sensible frente a la migración (cifras que aumentan de 6,82 millones en 1990 a casi 16,2 millones en 2020)
- **De Venezuela a otros países de América del Sur y el Caribe** (aproximadamente 5,087 millones de personas en total, según R4V. 2022)
- **De Haití a República Dominicana, Sudamérica y a través de Centroamérica y México a EE. UU.** - Se estima que 1,77 millones de haitianos residían fuera de Haití en 2020 (Yates, 2021) y 26.000 haitianos habían solicitado asilo en México durante los nueve meses anteriores a octubre de 2021.

Es un fenómeno
complejo con
muchas variantes

- Además, en las regiones fronterizas a menudo hay un importante movimiento transfronterizo temporal para comerciar, acceder a servicios y/o trabajar. Por ejemplo, algunas estimaciones sugieren que 1,87 millones de personas se mueven de forma "pendular" -repetidamente a través de la frontera- entre Venezuela y Colombia (R4V, 2021b).

También los riesgos se mantienen

- El cruce de territorios de grupos armados expone a las niñas, niños y adolescentes sin acompañamiento y separados a riesgos específicos, como el reclutamiento o la participación en el tráfico de drogas, armas o la fabricación de minas. Los niños varones corren un riesgo especial para esto; las niñas corren un mayor riesgo de explotación sexual (CDH-UCAB, 2021).
- la violencia sexual y de género es prevalente, lo que refleja el estrés del viaje, un sistema inadecuado para denunciar el abuso así como las barreras relacionadas con la situación irregular que pueden disuadir a las mujeres y niñas de denunciar el abuso
- Y cuando los NNA se encuentran en países con vocación de permanencia el riesgo de sufrir discriminación y xenofobia, suele estar presente, y es, especialmente sensible en algunos países y con mayor riesgo frente a determinados grupos (afrodescendientes, por ejemplo)

A partir del análisis de evidencia

- **La mayoría de NNA se mudan con sus familias y/u otros parientes adultos, amigos o vecinos, pero un subconjunto de adolescentes se muda por su cuenta.** Aunque los patrones varían en la región, la reunificación familiar es uno de los principales impulsores de la movilidad de niñas, niños y adolescentes. Los datos disponibles sugieren que la mayoría de NNA menores de 12 años se mudan con familiares adultos, ya sean sus padres u otros parientes. A lo largo de la región, un subconjunto de adolescentes de entre 12 y 17 años, se está moviendo por su cuenta, ya sea para reunirse con familiares, o en busca de trabajo, seguridad y una vida mejor

Evidencia y experiencia

- **A pesar de la variedad de iniciativas que responden a las niñas, niños y adolescentes en contextos de movilidad humana en la región, la base de evidencia general sobre su impacto es bastante débil. Gaps en ...desplazamiento interno, CwD, CH**
- **Pero hay iniciativas y experiencias en proceso de consolidación**
- En varios países de la región (por ejemplo, Colombia, Ecuador y Perú), el cuidado temporal de NNA en tránsito sin acompañamiento y separados está dominado por el cuidado institucional. Varias iniciativas en la región están tratando de promover el cuidado con familias de acogida u "hogares grupales" más pequeños que se asemejan más a un entorno familiar. Estos incluyen esfuerzos en Colombia, Perú y Ecuador para fomentar la modalidad de familia sustituta (RELAF y UNICEF, 2021).